

PRECIOS DE SUSCRIPCION
PARA PAMPLONA

Un mes	1,25 pesetas
Tres meses	3,50 »
Ses meses	6,75 »
Doce meses	12,50 »

ULTRAMAR

Ses meses	15 pesetas
Doce meses	28 »

PAGO ADELANTADO

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

PRECIOS DE SUSCRIPCION
FUERA DE PAMPLONA

Tres meses	7,50 pesetas
Ses meses	14 »
Doce meses	25 »

EXTRANJERO

Tres meses	11,75 pesetas
Ses meses	25 »

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Teléfono, número 175.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajos y calle de San Gregorio, 25.

¿Serán cómplices?

La actitud pasiva que las potencias europeas han observado durante la guerra hispano-americana, era hasta cierto punto incomprensible, tanto más cuanto que el lenguaje de la prensa, en general, antes de iniciarse aquella, parecía simpático a nuestra causa. Hablábse entonces de alianzas. Decláse que la raza latina había de unirse para combatir a la anglo-sajona. Tratábase de luchar contra la intromisión de América en nuestro Continente. Todo parecía justo y todo resultaba lógico.

Peró vino la guerra y enmudeció la prensa, y ni los afectos de raza, ni la codicia de América, fueron parte para que una sola potencia europea se pusiera al lado nuestro, ni para que un solo periódico defendiera con calor los derechos de España y atacara la indiferencia glacial de las naciones de Europa.

¿Es que existía un pacto secreto entre el Norte América y las naciones de Europa para repartirse nuestra hacienda? Va á ser cosa de creerlo.

Guillermo II quería venir á España, y al primer aviso yankee batióse en retirada, y regresó á Berlín deprimida y corriendo, quién sabe si para defender sus planes sobre alguna «cosa» codiciada.

En el Pacífico hay muchísimo territorio, muchísimas islas; hay tajadas para todos. Y, claro está; si se presta á ser cómplice del despojo, quizás recibirá en su día el pago de su pasividad y su silencio en el conflicto hispano-americano.

Es inútil, pues, que protesten nuestros comisionados contra el acto vandálico que se comete con nosotros. La protesta de España, según todas las probabilidades, caerá en el vacío, exponiéndonos á que corramos el ridículo de la burla.

Y no hay otro remedio que contemplar el espectáculo que nos darán las naciones europeas repartiéndose en el Pacífico lo que los Estados Unidos quieren ceder á sus «colaboradores».—L. A.

Noticias del martes

Madrid 29 (11 noche).

Parodia lamentable

Comunican de París que ayer cuando salía el señor Montero Rios del local en que se celebró la sesión de las comisiones de la paz, se le acercaron varios periodistas, entre ellos algunos españoles, ávidos de conocer lo acordado en dicha sesión, y el presidente de la comisión española les dijo: *Consummatum est*. Montero Rios tenía el semblante pálido y en tono triste añadió: «Todo se ha perdido menos el honor. La indemnización ofrecida por los yankees á cambio de la anexión de Filipinas es irrisoria; pero ¿qué se va á hacer sino aceptarla? Peor sería quedarnos aun sin ella.»

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 96

MUERTA Y VIVA

¡Hola!—exclamo el marqués,—parece que esta cabaña está deshabitada. ¡Guay del que se burle de mí! Vamos; Lázaro, echa abajo la puerta.

El lacayo puso manos á la obra, que no ofreció grandes dificultades, pues las carcomidas tablas de la puerta vacilaron al primer empuje: al tercero ó cuarto se oyó un crujido y la puerta se hundió con estrépito.

Lázaro llevaba colgando del arzón de su silla una linterna sorda, que desató y abrió por orden de Saint-Maixent.

Lactancio, más muerto que vivo, no acertaba á darse cuenta del silencio de Margarita, y temblaba como un azogado, creyendo sentir sobre sus sienes el cañón de una pistola.

El estruendo producido al echar abajo la puerta despertó á toda la tribu, y en el instante en que Lázaro, después de haber reconocido la cabaña con su linterna, salía

Los voluntarios de Cuba

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica una Real orden por la cual se dispone que las licencias absolutas que se concedan á los voluntarios de Cuba se extiendan en el sentido de que será de cuenta del Estado el coste del viaje de aquellos al punto en que cada uno fije su residencia, aunque la fijen en el extranjero.

Juicios de extraños

Segun las noticias de París la opinión de los periodicos de aquella capital es favorable á España, conviniendo todos en que, por más sensible que sea para nuestra nación el resultado de las conferencias sobre la paz, no se ha podido, atendidas las circunstancias, hacer otra cosa que aceptar las imposiciones de los yankees.

Peró añaden que los comisionados españoles debieran exigir que se fijara un plazo para el pago de la indemnización de veinte millones de dollars, recordando que todavía no han pagado los yankees la indemnización convenida por la anexión de la Florida.

La prensa francesa en general revela al comentar los asuntos del día, simpatías hacia España.

No reñirán

Los últimos telegramas de Washington dan noticia de la diversidad de criterios con que es juzgado el desenlace de las negociaciones de París. Los antianexionistas continúan mostrándose radicalmente opuestos á la anexión de Filipinas; otros aprueban lo hecho y muchos califican de imprudente é indebida la indemnización, diciendo que los Estados Unidos estaban en el caso de quedarse dueños del archipiélago filipino sin dar nada á España.

Repatriados

Ha llegado á Barcelona el vapor *Satrústegui*, procedente de la Habana y trayendo 44 jefes y oficiales y 764 individuos de tropa, pertenecientes al primer batallón del regimiento de Aragón.

El desembarco se ha verificado con orden perfecto y sin incidentes, habiendo salido á recibir esta expedición de repatriados las autoridades militares y civiles y la banda y música del citado regimiento.

Consejo de ministros

Se ha celebrado Consejo de ministros, que ha durado desde las cuatro hasta las ocho. Antes de que comenzase hemos hablado con varios consejeros, y nos han dicho lo que sigue:

Los de Guerra y Marina que no llevaban telegramas de Cuba ni de Filipinas. El tono en que ha contestado el de Guerra, revelaba mal humor y ha dado motivo para sospechar que tuviera fundamento el rumor de que iba á presentar la dimisión, pero nada de esto ha habido segun han dicho los ministros al salir del Consejo.

El de Ultramar ha manifestado no ser cierta la noticia de haberse embarcado para la península el general Blanco, y que el general Jimenez Castellanos le ha comunicado que le participará cuando se embarquen los generales Blanco y Gonzalez Parrado.

Ha llevado dicho ministro al Consejo un telegrama del general Rios, reducido á pedir fondos, sin comunicar ningún suceso de importancia, por lo cual queda desmentido el rumor de haber caído el poder de los insurrectos. El ministro de Gracia y Justicia no ha llevado asunto alguno al Consejo.

El duque de Almodovar ha llevado los últimos telegramas de París, que amplían lo que ayer comunicó Montero Rios.

El de Gobernación ha manifestado que su llegada á la estación en el momento en que eran detenidos dos frailes, no tuvo relacion con este hecho. Fué á despedir á su madre política y allí se enteró de la detención de dos religiosos por orden según le dijeron, del gobernador y por sospechas de ser agentes carlistas. Después se ha sabido que tal sospecha era infundada.

Respecto de la agitación carlista ha dicho e

diciendo que no había nadie, diez ó doce gitanos de tez bronceada, medio desnudos, agitando teas encendidas y armados de formidables garrotes, se lanzaron fuera de la choza y rodearon á los intempestivos forasteros con ánimo, al parecer, de jugarles una mala pasada, Saint-Maixent tomó en cada mano una pistola y las amartilló, exclamando:

—¡Atrás, canallas! ¡El primero que se acerque es hombre muerto!

Un murmullo de mal agüero acogió aquella amenaza; los gitanos blandían ya sus garrotes y se bajaban para coger piedras, cuando Lactancio intervino.

—¿No me conocéis, amigos míos?—dijo;—yo soy vuestro protector, el mayordomo del señor conde en cuyas tierras estais, y acompaño aquí á este caballero, que no trae malas intenciones, os lo aseguro.

Aquellas palabras conciliadoras calmaron un tanto la etervescencia de los gitanos. Sin embargo, uno de ellos, con acento no muy tranquilizador, preguntó:

—Si ese caballero no trae malas intenciones ¿por qué echa abajo la puerta de Margarita?

—Hemos llamado—repuso Saint-Maixent,—y al rer que no obtenía contesta-

Sr. Capdepón que los rumores son exagerados, aunque hay alguna agitación especialmente en Levante, por lo cual continuará la suspensión de las garantías constitucionales.

También ha dicho que don Jaime está en Francia; pero no en San Juan de Luz ni en Bayona, como se ha susurrado.

En el Consejo se ha hablado largamente de repatriación, acordando activar la del ejército de Cuba y comenzar en breve la del de Filipinas.

Los telegramas que ha leído el ministro de Estado, prueban que los yankees se apoderan también de Joló, dejándonos solo las Carolinas.

También se ha tratado del proyecto de emplear 2.000 oficiales en trabajos de catastro; pero nada definitivo se ha acordado. El ministro de Hacienda presentará un reglamento para ese servicio.

Noticias diversas

Cerca de Boston han naufragado 53 buques, pereciendo de 20 á 30 personas.

—Dice que Sagasta, para mantenerse en el poder, adoptará por programa buena parte de las conclusiones de la Asamblea de las Cámaras de Comercio.

—El temporal ha destruido el magnífico puerto de Amberes, uno de los mejores del mundo.

—Ha salido de Cuba para España el batallón cazadores de Arapiles.

—El marqués de Bogareya está gravísimo.

—Dícese que don Jaime de Borbon se va á casar con una princesa alemana.

—Guardando gran reserva sobre ella se está preparando una importante combinación de mandos militares.

La pérdida de Joló

El consejo de ministros de Washington se ocupa en las gestiones que debe practicar para modificar el tratado existente entre España, Inglaterra y Alemania acerca de la soberanía de España en Joló, toda vez que dicho archipiélago pasa á ser colonia americana.

El *New York Herald* dice que la culpa de la anexión de Joló á los Estados Unidos, la tienen los comisionados españoles por la lentitud con que han obrado; y á esto contestan en los centros oficiales de Madrid que es completamente inexacta esa aseveración pues los Estados Unidos abrigaban, ya hace tiempo, el propósito de anexionarse aquel archipiélago, como lo prueba el que el *Herald* publicase, al comen ar las conferencias de París, un mapa de las futuras colonias de los americanos en el extremo Oriente, incluyendo en él las islas de Joló.

MODAS

Por más de que se han realizado ya varias bodas, para las que aun faltan y, s bre todo, para las señoras de buen gusto y que estiman en lo mucho que valen las indicaciones de la Moda, voy á ocuparme hoy de un ramo que hace largo tiempo lo tenía olvidado, que de día en día va adquiriendo mayor importancia y que no es otro que la *lenceria elegante*.

El *cube corsé siltana* cuyo modelo he tenido ocasión de ver es de sedalina blanca con espalda y delanteros fruncidos; aquella sin ninguna guarnición, y estos rayados por entredoses de encaje blanco. Espalda y delanteros parten de un canesú escotado en forma redonda en la espalda y punteagudo delante. El canesú se compone de entredoses de encaje blanco que alternan con entredoses bordados á la inglesa sobre tiras de sedalina. La cintura que cubre el corsé al tallo no es otra cosa que un entredos de encaje. Los contornos del escote y las sisas

ción, he dado orden de violentar la puerta.

—Margarita no podía responder—dijo otro gitano;—ya veis que su cabaña está vacía. Se ha marchado.

—¡Qué se ha marchado!—repitió Saint Maixent con estupor.

—Si.

—¿Cuándo?

—Esta mañana. Al amanecer nos dijo sollozando que su presencia entre nosotros podía atraer sobre la tribu alguna desgracia, y se alzó llevándose á su hijo y otro niño que nadie conocía.

—¿Volverá?—preguntó el marqués.

—Se ha despedido de nosotros para siempre—murmuró el gitano moviendo tristemente la cabeza.

—Pero ¿sabéis siquiera hacia dónde se ha dirigido?

—No.

—Veinte luises de oro al que me indique el camino que ha tomado.

—Ninguno de nosotros puede hacerlo, pues todos lo ignoramos.

—Os juro á te de caballero que no la deseo mal alguno. Al contrario, si tanto me interesa encontrarla, es por su bien: la protegeré y la haré rica. Hablad, pues, y, en lugar de veinte luises, os dare cincuenta.

lucen puntillas de encaje haciendo juego con los entredos es.

—Las camisas de día y de dormir mas elegantes, se adornan mucho con volantitos de la misma tela de uno á cinco centímetros de anchos á los que sirven de cabeza entredoses ó puntillas de encaje.

Un adorno que se ve mucho en lenceria moderna consiste en aplicaciones de encaje inglés ó encaje punto de aguja incrustadas en los fondos de batista nansú y rodeadas de artísticos bordados al plumeti.

—Las enaguas blancas se usarán muy poco este invierno; en cambio veremos muchas faldas interiores de seda del color del traje ó de dibujos escoceses de vivos colores.

—La lenceria de cama se distingue por sus adornos planos, consistentes en anchos entredoses de encaje inglés, encaje de bolillos ó encaje Renacimiento, grecas bordadas á punto calado y cenefas bordadas á realce.

—En las mantelerías de lujo se ven muchos encajes gruesos en su mayor mayoría de tono crudo y amarillento que forman acentuado contraste con el blanco glaseado de los fondos y lienzo graneado.

Las mantelerías de té y refresco siguen luciendo anchas cenefas bordadas ó tejidas.

—Los endredones, alta novedad, son de raso cristalino y raso tornasolado blanco ó de un pálido matiz luciendo volantes acanalados mas ó menos anchos.

Por copia y extracto E.

Han fallecido:

En Arguedas, don Vicente Zubieta y dona Regina Budogui.

En Araiz, don José Joaquín Iurve y dona María Micaela Otermin Sardegui.

En Berbinzana, dona Manuela Videgain Mendioroz.

R. I. P.

Acuerdos de la Diputación

(Día 28)

Se autorizó al concejo de Muguro para vender 600 rúbles que solicita para con sus productos atender al arreglo de caminos, puentes y lavadero.

—También se autorizó al Concejo de Uli-bajo para entregar á dona Fermína Itori los materiales que necesita para reedificar su casa incendiada.

—Así bien se autorizó al Ayuntamiento de Sarricés para cobrar por cada cabeza de ganado la cuota que indica en su comunicación de 20 del actual por el disfrute de hierbas.

—Se acordó expedir el apremio correspondiente contra don Cenón Arroyo para hacer efectivas las 3.610 pesetas que adeuda al Ayuntamiento de Ujué por importe del arriendo de hierbas perteneciente al año 1897-98.

Se acordó también admitir las 4.000 pesetas que ofrece el Ayuntamiento de Viana á cuenta de las 8.674,42 que adeuda por atrasos de facturas.

Se autorizó á los Ayuntamientos de Iturgoyen, Villatuerta, Urdáin, Santesteban, Saldias, Puente la Reina, Oyeregui, Narvarte, Torralba, Lezaun, Legaria, Jaurieta, Zugarramurdi y Zabalza para arrendar en pública subasta durante el año próximo los diferentes arbitrios que cada uno de ellos tenia solicitados.

Se aprobaron los presupuestos municipales

—Nada sabemos—respondió el gitano. —Aun cuando nos ofreciese cien veces más no podríamos deciros lo que deseais.

—¡Maldición!—murmuró el marqués entre dientes.—¡El diablo me abandona! Vamos, Lázaro, á caballo y en marcha.

Los tres jinetes partieron otra vez á galope.

—Lactancio vacilaba sobre su silla, y pensaba:

—No hay remedio: en cuanto lleguemos al bosque, el marqués disparará un pistolazo y me salta la tapa de los sesos.

Durante media hora, Saint-Maixent no pronunció ni una pala bra; pero de pronto detuvo bruscamente su cabalgadura y la de Lactancio.

—¡Llegó el momento!—pensó este último:—¡estoy perdido!

—Tened misericordia, señor marqués—balbuceó con voz casi ininteligible aunque le parecía inútil conservar la menor esperanza.—¡Por Dios que nos oye, os juro que he dicho la verdad! ¡Yo tenia puesta toda mi confianza en Margarita!

—¿Cómo había de suponer que esa bribona abandonaría el país repentinamente, llevándose el depósito que le habia confiado? No dudeis de mi palabra, señor

para el año de 1899 de los Ayuntamientos de Urdáin, Villamayor, Barillas, Arás, Ezcurra, Peralta, Abaigar, Villava, Genevilla, Berbinzana, Espronceda, Roncal, Los-arcos, Piedramillera y Agullar.

—Se concedió á Calixto Olcoz, de Falces, la pensión de una peseta diaria por haber fallecido en la isla de Cuba su hijo llamado tambien Calixto.

Se desestimó la reclamación formulada por don Cipriano Alafon, carabnero de esta Comandancia, sobre que el Ayuntamiento de Jaurieta le abonara 6250 pesetas que le falta que percibir para el completo de la subvención como quinto del año 1888.

—Dispuso remitir al Sr. Gobernador civil la cuenta que solicitó de los señores Diputados provinciales Letrados, que forman parte la Diputación con el fin de que pueda efectuarse el sorteo para la constitución del Tribunal provincial de lo contencioso administrativo de Navarra durante el año 1899.

Estación Enotécnica de España en Cotto

BOLETIN SEMANAL

El texto del proyecto de ley modificando las tarifas de aduana sobre los vinos que el Gobierno depositó el 21 del actual en la mesa de la Cámara de diputados y que entró en vigor el 22, en virtud de autorización anterior, dice (así: «Artículo único. Los números 171,84 y 173 duplicado, del cuadro A anexo á la ley del 11 de Enero de 1892, son modificados de la manera que sigue.—Los vinos que provengan exclusivamente de la fermentación de la uva fresca pagan 25 francos por hectólitro, tarifa general, y 12 francos por hectólitro, tarifa mínima, para los vinos de 12 grados y menos.

Para los vinos de mas de 12 grados el derecho es de 25 francos, tarifa general, para los 12 primeros grados, aumentado por cada grado ó fracción de grado en mas, de una tasa de aduanas igual al montante del derecho de consumo sobre el alcohol (que es 1 franco 56 centimos).

En la tarifa mínima, para los vinos de mas de 12 grados, los mismos derechos de 12 francos para los 12 primeros grados, aumentando por cada grado ó fracción de grado en mas, de una tasa de aduanas igual al montante derecho de consumo sobre el alcohol.

Para los vinos que tengan de 12 á 15 grados, cada décima de grado paga una tasa de aduanas igual á la décima de la tasa de consumo sobre el alcohol. Para los vinos que tengan más de 15 grados toda fracción de grado entraña la percepción ó pago del derecho afecto al grado superior.

Para las uvas de vendimia, los orujos de uva, los mostos de vendimia hasta 12 grados Beaumé en pipas ó envase cualquiera, los derechos serán de 25 francos por cada 100 kilogramos, tarifa general, y de 12 francos, tarifa mínima. Los mostos de vendimia de más de 12 grados Beaumé hasta 20 grados 9 décimas, son sometidos al régimen de las confituras, al de los azúcares ó al de la miel.

Para los vinos de pasas y demás bebidas no denominadas en la tarifa general, por cada grado y cada hectólitro el derecho será igual á la tasa de consumo del alcohol, sin que en ningún caso el derecho percibido pueda ser inferior á 50 francos por hectólitro de liquido.

En la tarifa mínima el derecho para esos vinos, será igual á la tasa de consumo del alcohol, sin que en ningún caso el derecho percibido sea inferior al de la tarifa general.

Para los vinos de pasas y demás bebidas no denominadas en la tarifa general, por cada grado y cada hectólitro el derecho será igual á la tasa de consumo del alcohol, sin que en ningún caso el derecho percibido pueda ser inferior á 50 francos por hectólitro de liquido.

En la tarifa mínima el derecho para esos vinos, será igual á la tasa de consumo del alcohol, sin que en ningún caso el derecho percibido sea inferior al de la tarifa general.

—¿Que Dios me condene si miento!

—Os creo, maese Lactancio—replicó el caballero con relativa tranquilidad;—pero no por eso dejais de merecer la muerte, por haberme hecho traición y por haber ocasionado la ruina de todos mis planes.

—¡La ruina de todos vuestros planes!—prosiguió este último con viveza.—¿Y cómo, señor marqués? El niño existe, es verdad, pero en nada puede perjudicaros, puesto que la gitana ignora á qué familia pertenece y que nadie en el mundo, excepto nosotros puede saberlo.

—¿Lo ignora de veras?—preguntó Saint-Maixent.

—No creo que el señor me crea bastante necio para confiar á esa endiablada mujer un secreto de tal naturaleza—exclamó el mayordomo.

—Después de un momento de reflexión, el caballero hubo de confesarse á si mismo que semejante revelación era una realidad muy inverosímil.

—Maese Lactancio...—dijo.

—Señor marqués...—replicó el mayordomo.

—Yo soy clemente por naturaleza, y

elbido pueda ser inferior á 15 francos por hectólitro de líquido.

—Como si lo anteriormente copiado fuera poco para nuestra viticultura y en especial para la de las Baleares y ciertas comarcas de Cataluña que producen vinos riquísimos, puros y naturales de 8 y vino á 11 grados, el mismo día que el Gobierno francés aplicaba ó ponía en vigor la llamada ley de Cadenas, afirmaba también un tratado de comercio con Italia, basado sobre la tarifa convencional italiana y la tarifa mínima francesa.

Por el los Gobiernos de Francia é Italia se comprometen á pedir á sus respectivos Parlamentos la aprobación del Convenio, por el que se acuerda el derecho de la nación la mas favorecida á los productos del otro país, á excepción de las sedas que se les aplicará la tarifa máxima.

Una vez, pues, ratificado por las Cámaras el tratado de comercio firmado el 21 del presente, los vinos italianos y otros muchos productos gozarán de los mismos derechos que nosotros, ya que á las procedencias de ambas naciones se les aplicará la tarifa mínima francesa.

No hay para que decir la profunda impresión que han producido los dos acuerdos que dejamos anotados entre las numerosas colonias españolas de Cete, Burdeos, Paris, Marsella etc, acuerdos que, por desgracia, no dejarán de tener marcada influencia en la importación á esta república de nuestros productos agrícolas, pues no hay para que ocultar que los 3 francos que llevábamos por delante, refiriéndose solo á los vinos y aceites, á los italianos, nos daban una gran ventaja que, borrada ó desaparecida, tendrá que suplirla nuestro comercio, si quiere competir con resultado, con mas esmero en la fabricación de los aceites y perfeccionamiento en los procedimientos de elaboración para determinadas clases de vinos.

Solo así se nos hará menos sensible la pérdida de la especie de supremacía que respecto á Italia, gozaban nuestros productos en los mercados franceses.

Cette 26 de Noviembre.—A. Blavia

NUESTRAS CARTAS

De Ribatorada

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy Sr. mio: Después de una pertinaz sequia han venido grandes y benéficas lluvias que han llenado de alegría á todo el vecindario. Los labradores están haciendo la siembra en el secano en inmejorables condiciones. Muy poco que ayude la primavera, se esperará una buena cosecha. Este año se siembra mas trigo que cebada por efecto de que los labradores se encuentran mas desahogados que el año pasado.

El día 15 de Diciembre tendrá lugar un juicio por jurados en esa población; los procesados lo son por haber cogido frutos en unos terrenos que compró el rico propietario D. Juan Sanz de Ayala procedentes de propios y cuyos terrenos los venían cultivando los vecinos de esta Villa hace muchos años. Erán los procesados 81 y visto tal vez por el propietario don Juan que había 65 puramente jornaleros y que les sería muy costoso el trasladarse á esa población, por carecer de recursos, llevado de caritativos sentimientos, los ha eliminado; por lo que le están altamente agradecidos.

Los precios de los granos en esta Villa son como sigue: Trigo 6'50 pesetas robo, cebada 2'90, avena 2'45 y maíz 4 pesetas. Los vinos no han venido compradores y en Buneul se vende los de huerta á 1'60 pesetas decálitro en esta Estación.

Se han presentado algunos casos de gripe pero no revisten gravedad. Suyo afmo.

El corresponsal.

28 Noviembre.

De Echarri-Aranáz

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mio: El mercado semanal del día 26 ha sido el más concurrido hasta la fecha, sin duda por la proximidad de la feria de Estella: el ganado de cerda muy abundante y con tendencia al alza; se ha vendido casi todo para Estella, Vitoria y este distrito. Segun mis noticias el sábado 5 de Diciembre es el día fijado para la inauguración oficial del nuevo molino harinero y de la luz eléctrica, é instalada por la sociedad anónima «La Económica» de esta villa.

Le daré permenores de lo que con ese motivo ocurra, digno de mencionar. El tiempo frío y los montes que nos circundan con las crestas blancas. Suyo afmo.

El corresponsal.

28 Noviembre.

En la Audiencia

Hoy se verá en juicio oral por Jurados la causa procedente del juzgado de Tudela contra Juan Mendoza y dos más, y Santos Varela, por disparo y lesiones.

La defensa de los primeros está á cargo del señor Sanz Rahona y los representará el señor Garcia, y del último los señores Arpón y Abadía. Declararán cinco testigos.

En la causa vista ayer en juicio oral el ministerio fiscal ha retirado la acusación, habiéndose por ello dictado auto de sobreseimiento libre en cuanto á los procesados Bernardo Eza y José Salas, por expención de moneda falsa.

Se ha dictado sentencia condenando á Elias Castela y Lopez, por lesiones, á dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y pago de costas.

Se ha dictado auto sobreseyendo provisionalmente en causa sobre disparo y lesiones al vecino de Andosilla Simeón Turumbain.

—Otro en causa sobre robo de alhojas de la Iglesia parroquial del lugar de Meano.

—Otro sobreseyendo libremente en causa sobre lesiones causadas por un explosivo á Bernabé Iturza Uriarte, en Mañeru.

—Otro sobreseyendo libremente en la causa sobre muerte accidental de José Iragu, ocurrida en el valle de Juslapeña.

—Otro provisionalmente en causa sobre desorden público con motivo de haber hecho doce disparos y apedreado la casa de José Otazu, en el pueblo de Biurrún.

SUSCRIPCION PARA GARRALDA

Table with 2 columns: Pts. Cts, Suma anterior, J. A.

(Sigue abierta la suscripción).

GACETILLAS

Solemnísima, como todos los años, fué la función celebrada anteaeyer por el Ayuntamiento de esta ciudad en honor de nuestro Patrono San Saturnino, asistiendo, según costumbre antigua, el cabildo Catedral y los parroquiales.

El concurso de fieles llenaba el templo, y la capilla de la Catedral contribuyó como siempre á la brillantez de la función.

El señor párroco de Ciga, don Luis Goni, encargado de la oración sagrada, pronunció un magnífico discurso acerca de la necesidad y excelencias de la Fé Católica, puntos que desarrolló docta y elocuentemente.

Participamos á la persona que nos escribió de Buenos Aires, que hemos entregado su carta á don Arturo Blasco y Salas, profesor de instrucción primaria con vejeidad en esta ciudad.

Ayer comenzó en el convento de religiosas Adoratrices el solemne novenario que dedican anualmente á la Purísima Concepción. Habrá todos los días pláticas, de que están encargados distintos y elocuentes oradores sagrados.

A' novenario que la Asociación de jóvenes de San Luis celebra en honor de la Inmaculada en la iglesia de San Agustín, acude todas las noches gran concurrencia.

El magistrado, señor Fornesa, viene predicando con su habitual elocuencia sermones importantes.

En Liberry (Lónguida) ha sido detenido por una pareja de la guardia civil del puesto de Aoliz un joven natural de Artajona, que hurtó un pan y una gallina.

Sobre las once de la mañana de ayer un niño de cinco años llamado Juan Viechea se cayó desde el segundo piso de la casa número 59 de la calle de la Estafeta al patio de la inmediata (57), recibiendo heridas en la cabeza.

Parece que el niño tuvo esa desgracia, por haberse subido a una silla para asomarse.

Clases pasivas.—Queda alierto el pago en la caja de la depositaria de la ciudad de esta provincia, á los individuos de las pasivas que perciben sus haberes por la misma, en la forma siguiente:

- Día 1.—Montepío civil, id. militar.
Día 2.—Jubilados, convenidos de Vergara, tropa retirada.
Día 3.—Jefes y oficiales, remuneratorias.
Día 5.—Todas las nóminas.

Para honrar las reliquias de San Francisco Javier, se celebrará el sábado en la parroquia de San Saturnino á las diez tercia y á continuación misa solemne con sermón que predicará el R. P. España, misionero del I. C. de Maria.

Asistirá la capilla de música de la Santa Iglesia Catedral.

Desde el amanecer habrá misas rezadas de media á media hora como en los días festivos y durante todo el día se dará á adorar la reliquia del Santo.

Como podrán ver nuestros lectores por el telegrama de la lotería que publicamos en otro lugar, en el sorteo celebrado ayer ha correspondido el cuarto premio, de 12.000 pesetas, á esta ciudad.

Segun nos dicen, el billete está muy reparado y ha sido vendido por una anciana que se dedica á ello, habiendo expendido los últimos décimos del billete premlado el día de San Saturnino en el café Suizo.

Damos la enhorabuena á los agraciados.

A las diez de la mañana de ayer falleció en la villa de Lumbier el exdiputado foral señor Bornás.

Damos nuestro pésame á la familia del finado.

En el escaparate de la tienda del Catalán, en la calle de Pozo Blanco, se halla expuesto un precioso cuadro bordado en felpas sobre seda, representando á la Sagrada Familia.

Sobre el fondo de raso azul claro se destaca en primer término la figura del niño Jesús, vestido con túnica rosa, teniendo á su derecha á la Virgen Maria y á San José. Ambos visten túnica marron oscuro y manto, azul el de la

De regreso de su excursión á Asturias, han llegado á esta población los señores marqueses de Villa-Marcella, vizcondes de la Alborada, y sus hijos.

Santísima Virgen y granate el Patriarca. Todo ello encerrado en magnífico marco de peluche rojo, de 105 centímetros de altura por 84 de anchura.

La obra, que está admirablemente bordada, resulta del mejor efecto.

En el «Boletín Oficial» de ayer se publica la tarifa de precios de las variedades de vid americana, puestas á la venta en la estación vitícola provincial de Navarra.

Estas plantas estaban destinadas á la formación de viveros acordados por la Diputación foral, la cual en vista de la Real orden prohibitiva del tránsito de vides americanas por las provincias en que no esté declarada la filoxera, se anuncia en venta.

El ingeniero provincial señor Garcia de los Salmones, dice en el Boletín de ayer: «Insiste aquí este servicio en la recomendación que tiene hecha á los agricultores de Navarra, y es, la de plantar primeramente las tierras poco calizas, de buen fondo y de mediana fertilidad. Es así como se evitarán gastos inútiles y como se obtendrán beneficios inmediatos de los capitales invertidos.

La Excmo. Diputación dispondrá en los meses de Febrero y Marzo próximos conferencias prácticas para la enseñanza del ingerto, y acordará premios para los obreros que más se distinguen en la ejecución del trabajo, extendiendo diplomas donde se certifique la aptitud demostrada. La fecha y pueblos en que esas conferencias han de tener lugar se anunciarán oportunamente en el Boletín Oficial.

Todos los agricultores de la provincia tienen derecho á que se les haga gratuitamente el reconocimiento de las tierras á la plantación y á pedir al servicio de agricultura cuantos datos estimen conveniente conocer. Para tomar bien las muestras de tierra existen hojas impresas en que se indica el modo de hacerlo, y el servicio de Agricultura de la Diputación enviará á los agricultores y Ayuntamientos todos los ejemplares que quieran.

En Navarra está ya oficialmente autorizada, la plantación de vides americanas en los siguientes términos municipales: Artazu, Adios, Ahorbe, Artajona, Arriaga, Ansoain, Aranguren, Arraiza, Belascoain, Biurrún, Barásoain, Bertizarana, Beire, Cirauqui, Cizur, Ciriza, Caparrosa, Eneriz, Esteribar, Egüés, Escabarte, Echarri, Echauri, Elorz, Falces, Guirguillano, Guesalaz, Garinoain, Galar, Huarte, Iza, Juslapeña, Larrasoana, Lizoain, Legarda, Leoz, Larraga, Monreal, Mañeru, Muruzabal, Miranda de Arga, Mendigorría, Otaibar, Oza, Olo, Obanos, Olcoz, Oloriz, Orisoain, Olite, Pamplona, Puente la Reina, Piñillas, Pueyo, Sansoain, San Martín de Unx, Santacara, Tiebas, Tirapu, Tallala, Uterga, Unciti, Ucar, Unzué, Ujué, Villava, Vidaurte, Yerri y Zabalza. Pamplona 50 de Noviembre de 1898.

Segun nos dicen ha nevado con alguna abundancia en la Aezcoa. En Burguete alcanzaba anteaeyer la nieve más de un palmo de altura.

Los pobres siniestrados de Garralda son los que más sufrirán con esta inclemencia del tiempo, pues, como es sabido, se hallan en su mayoría viviendo en bordas de ganado, impropias para ser habitadas.

Ha embarcado en el vapor «Covadonga» con rumbo á España el batallón del Infante, en el que hay muchos soldados navarros.

En la pescadería de San Sebastián entraron anteaeyer 50 kilos de angula, que se vendió á 4'15 pesetas el kilo y 60 de almejas á 1'05.

Recomendamos á la caridad de las buenas almas una pobre viuda con cinco hijos, forastera, que no tiene recursos de ninguna clase y no puede tampoco marchar á su país. Zapatería 62 piso 3.º derecha.

En el Gobierno civil de esta provincia se expidieron ayer cuatro licencias de caza con escopeta y una para cazar con galgos.

El Gobernador civil de la provincia ha impuesto multa de 25 pesetas á cada uno de cinco sujetos, denunciados por blasfemar.

Igual multa ha impuesto á un individuo que anteaeyer promovió un alboroto en el Teatro.

El lunes á la tarde el guarda de Armañanzas Jacinto Apellaniz mató de un tiro al pastor Julian Muro, marchando enseguida á presentarse á la guardia civil de Bargota.

La guardia civil de Astrain ha detenido á un joven de Galar que el domingo á la noche infirió siete heridas en la cabeza con un palo á otro joven de Zuazo, sirviente en aquel pueblo.

El domingo á la noche un vecino de Salinas de Ibañeta fué herido gravemente por disparo que le hizo el alguacil municipal de aquel valle, quien huyó inmediatamente y no ha sido aún capturado.

La Asociación del Apostolado de la Oración centro de la parroquia de San Agustín consagra al Sagrado Corazon de Jesús el viernes primero de Diciembre los cultos siguientes:

Por la mañana, á las siete habrá misa de Comunión. A las once habrá misa solemne con el Santísimo expuesto.

Por la tarde, á las cinco expuesto el Santísimo, se hará un devoto ejercicio con cánticos, plática y reserva.

Los asociados pueden ganar indulgencia plenaria.

Nuestro amigo don Regino García Abadía se hallaba ayer en estado gravísimo.

Ayer por la mañana se veían cubiertas de nieve las cimas de los montes que rodean la cuenca de Pamplona.

Por jugar á las chapas, han sido castigados tres jóvenes por el gobernador civil con multa de 25 pesetas.

A un vecino de Errazu que el sábado á la noche regresaba de Elizondo á aquel pueblo, le fueron sustraídos en el camino tres billetes del Banco, de 25 pesetas.

Como presunto autor, ha sido detenido un joven de Errazu.

Por los guardas municipales fué denunciado ayer un sujeto por hacer aguas mayores en las inmediaciones de la iglesia de San Lorenzo.

También anteaeyer fué conducido al depósito municipal un individuo por postular en la vía pública.

La casa Editorial del señor Nuñez Samper, cuyos diarios anuncios de obras de distintos géneros vemos repetidos en la prensa, comenzará en breve la publicación de una obra religiosa de palpitante interés.

Para que nuestros lectores puedan juzgar de antemano la importancia y valor de la misma, basta decir, que se escribe bajo la dirección del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Sión, llevando á su frente una carta autógrafa del Excmo. é Ilmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo.

Una sociedad de escritores católicos, está encargada de su redacción. Obras de esta clase, se recomiendan por sí mismas y creemos que el público, ha de prestarle decidido apoyo.

Los Sres. «Sucesores de Navasal» abrirán el 1.º de Diciembre próximo una Gran Sastrería en uno de los departamentos de su establecimiento, en donde el público encontrará un inmenso surtido de todo lo concerniente á este ramo, así como podrá apreciar la elegancia y perfección en el corte.

Don Pedro Ramón en Zaragoza, léase en cuarta plana y columna del centro.

Miscelánea.

Notas cómicas: El día de crisis.

Un pobre pretendiente visita á un ministro, y le dice:

—Pero ¿cómo hay manera de encontrar una vacante para mí?

—Tenga usted paciencia. Dentro de poco se podrá disponer de la mia.

El doctor S... llega con retraso á casa de uno de sus colegas, que le ha convidado á comer.

—¿No puedo más—exclama el recién llegado—¡os entemos me matan!

—No se lamente usted,—amigo mio—conteste al otro;—¡hay que sufrir la pena del Taltón!

Sanchez va á comprar un reloj.

El dueño del establecimiento le dice:

—Este es magnífico; ochenta pesetas, y se lo garantizo por tres años.

Sanchez le contesta:

—Como es para un regalo, búsqueme uno muy barato, aunque no marche más que ocho días.

Pensamientos: Ingenio, mansedumbre y esfuero casi nunca van juntos.

No hay vicio que no encuentre apologistas en una sociedad corrompida.

Charada:

Hoy he recibido un todo de un amigo de Tudela que me encarga tercia cuarta y un poco de la primera. Llamo á cuarta repetida tomo un poco cuarta tres y salgo pronto á la calle corriendo á todo correr á ponerle pronto un todo diciendo «Lo mandaré»

Solución á la anterior, CA-PA

Comunicado

Pamplona 50 de Noviembre de 1898.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mio: Los temores que se han suscitado entre los maderiles de cambiar la plantilla que servía de pauta para arrancar la papada que corresponde segun antigua y justa costumbre á aquellos han originado un rumor del que me creo en el caso de protestar, pues ni mis intenciones, ni mis intereses ni ninguna otra consideración, han movido mi ánimo, para aconsejar como maliciosamente ha supuesto alguno, que yo haya aconsejado el cambio de la citada plantilla.

Protexto pues de esa infamia calumnia cuya intención se adivina facilmente y espero que usted Sr. Director se servirá ordenar la inserción del presente comunicado por lo que le quedará agradecido su afmo. s. s.—Francisco Martínez.

ESTAFETA LOCAL

Table with 3 columns: Acciones Crédito Navarro, Id. Fábrica de Villava, Id. Id. de Vera, Id. Sociedad de Arteta, Id. Id. Iruña, Id. Id. Vinicola, Id. Id. Tejería mecánica, Id. Id. Betelu, Id. Carretera Baztan, Deuda provincial 5 por 100, Id. municipal Id, Id. Id. 4 1/2 por 100, Obligaciones Fábrica de Villava, Id. de Artera.

EL TIEMPO: Temperatura máxima de anteaeyer. 88. Id. mínima de ayer. 57. Altura barométrica á las nueve de la mañana en milímetros. 703'4. Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas, en kilómetros. 244. Dirección dominante. N.

REGISTRO CIVIL: En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones 2; y hembras 1. Defunciones.—Felisa Uoz, de 60 años, de Oriz; Petra Sache, de 7 meses, de Pamplona. Matrimonios.—Ninguno.

MERCADO DE CEREALES

Los precios que rigieron ayer en esta capital son los siguientes: Trigo de 24 á 24 y 2/4 reales; cebada de 11 á 11'30 avena de 10 á 10 y 1/4; habas á 8; maíz de 14 y 3/4 á 15; alhóva á 17; alscól á 17; girón á 12; beza á 16.

EN EL MATADERO: Reses sacrificadas: día 28. Bueyes ó vacas 3; terneros 8; carneros 26; ovejas 15. Día 29, vacas 3; bueyes 4; terneros, 4; carneros 7, ovejas ninguna.

VIAJEROS

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Ladislao Canell, don Santiago Vito, don Leopoldo Sanderborg, don Victoriano Onate, don Boroy, don Manuel Duran, don Manuel Alvarado, don Galo Vermont, don José Castañón, don Serapio Ronda, don Ricardo Viso, don José Pérez, don Anselmo Ochoa, don Jacinto Olloqui, don Juan Infante, don José Múgica.

ESPECTACULOS

Teatro principal.—Funcion para hoy jueves: JUFAR CON FUEGO. A las ocho y media.

Correspondencia administrativa: Mugaire.—D. F. E.—recibidas 14 pesetas; pagada su suscripción hasta el 1.º de Diciembre de 1898. Madrid.—D. C. G.—recibida libranza de 28 pesetas; pagada su suscripción hasta el 1.º de Diciembre de 1898.

Boletín religioso

SANTORAL

Día 1.º de Diciembre Ju. vxs.—San Eloy, obispo. Nació San Eloy en la Aldea de Cadalle, cerca de Limoges, en el año 688. Sus padres le dedicaron al oficio de platero. A la edad de treinta años le condujo la Providencia á la corte de Clotario II, donde se dió á conocer por su habilidad y fué protegido de Babon ministro de Hacienda. Eloy, en medio de la corte, llevaba la vida de los religiosos más perfectos. Tenia en su habitación muchas reliquias de santos, junto á los cuales se hincaba de rodillas sobre un cilicio y pasaba de esta suerte en oración la mayor parte de la noche. Las limosnas de Eloy eran inmensas: todo cuanto recibía de los beneficios del Rey lo daba á los pobres y alimentaba en su casa gran número de ellos. Muerto San Acario, obispo de Neyón, fué elegido San Eloy para sucederle, y viéndose obligado á aceptar la pesada carga del Obispado, pidió tiempo suficiente para prepararse á recibir las sagradas Ordenes. Después de dos años de preparación recibió el Orden de sacerdocio y la Consagración Episcopal en Roan, el año 740. Durante su episcopado hizo admitir su solicitud pastoral en el celo y vigilancia que empleó para conservar y aumentar el rebaño que se le había confiado. Murió el día 1.º de Diciembre del año 759.—También se conmemoran hoy Santos Diodoro, Mariano, Lucio, Casiano, Cándida, Olimpiades, Ananias, Próculo y Evasio, mártires; Ursicino y Agerico, obispo, y Natalia, viuda.

Para nosotros el tiempo de la lucha es el tiempo de la vida.

CULTOS

Oficio en Pamplona del tercer día infraoctavo de San Saturnino; en la Diócesis, oficio votivo del Santísimo sacramento con ritos semidobles y color encarnado y blanco respectivamente.

En la Catedral.—A las nueve Horas menores á las nueve y cuarto, misa de aniversario; á las nueve y tres cuartos, misa conventual.

A las tres de la tarde vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.

A las cinco y media rosario de los Esclavos.

En San Agustín.—Solemne novenario en honor de la Inmaculada Concepción.

A las cuatro de la tarde se expone á S. D. M. para las Cuarenta Horas.

A las cinco y media se rezará la Corona de la Inmaculada, sermón que predicará el Ilustre Sr. Dr. D. Tomás Fornesa, Canónigo Magistral, novena, y gozos cantados por la capilla de la Catedral.

En las Adoratrices.—A las seis de la tarde se hará la novena á la Inmaculada Concepción con el Santísimo expuesto, plática y gozos cantados.

En las Salesas.—A las cinco de la tarde, La Archicofradía de la Guardia de Honor del Sagrado Corazon de Jesús celebra el ejercicio de la Hora Santa.

Mañana á las siete y cuarto, Misa de Comunión general.

SERVICIO RÁPIDO

El Eco de Navarra (Agencia Mencheta)

Por teléfono

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid, 50 (6 tarde).

Un incendio

Un telegrama que esta Agencia ha recibido, puesto en Barcelona á las cuatro de esta tarde, dice que en una casa de la calle del Parlamento de aquella ciudad, compuesta de los pisos y en la cual estaba instalada la tintorería de «Fosca é Hijos», ha ocurrido hoy un incendio que ha destruido todo el edificio y las grandes existencias de algodón en él almacenadas. El siniestro no ha causado ninguna desgracia personal.

Algazara estudiantil. Tambien comunican de Barcelona.

Los estudiantes de Farmacia de aquella Universidad han promovido una algarazara pretendiendo que se suspendieran las clases, comenzando desde luego las vacaciones de Navidad.

El suceso ha carecido de importancia, pues ha sido sofocado el tumulto sin que cundiera la indisciplina.

En la Universidad de Madrid también ha ocurrido algo semejante, debido a la intervención del Rector ha impedido que la cosa pasara adelante.

La comisión de las Cámaras

En el tren correo de Zaragoza ha llegado la comisión designada por la Asamblea de las Cámaras de Comercio para presentar el mensaje y las conclusiones, según dije oportunamente.

Dicha comisión ha sido recibida por los individuos de la Cámara de Comercio de Madrid que acudieron a la Asamblea, y por el doctor Ezquerdo, que ha salido como amigo particular del señor Paraiso, presidente de la Asamblea y también de la comisión.

Todavía no está determinada la hora en que ésta ha de ser recibida por la Reina; y sobre esto ha debido ocurrir algún "quid pro quo," o malentendido, porque el señor Paraiso telegrafió ayer al mayordomo pidiendo hora para visitar a la Reina, y en la creencia de que había fijado la de las cuatro de esta tarde, anticiparon el viaje los comisionados.

Más enemigos nuestros

Según telegrama de Londres, que trasmite otro de los Estados Unidos el encargado de negocios de Alemania en Washington ha visitado al secretario de Estado yankee y le ha participado que Alemania ha visto con satisfacción el resultado de las conferencias celebradas en París para el tratado de paz entre España y los Estados Unidos.

Firma de hoy

El ministro de la Guerra ha despachado hoy con la Reina, poniendo a su firma un decreto por el cual se admite la dimisión del general González Parrado, segundo cabo de la capitania general de Cuba, otro por el que se nombra vocal del Consejo Supremo de Guerra y Marina al contraalmirante Larroche, y otros en que se conceden varios ascensos al empleo de coronel.

De Valencia

Telegramas de Valencia dan noticia del recibimiento que allí han tenido al regresar de Zaragoza, los individuos de la Cámara de Comercio de aquella capital que asistieron a la Asamblea.

Dichos comisionados han sido recibidos en la estación del ferrocarril por gran número de comerciantes y numeroso público, que les demostraron satisfacción por su comportamiento en la Asamblea y por las resoluciones de ésta.

¡A buena hora!

En los círculos políticos de Madrid se dice que está indicado para desempeñar la cartera de Fomento el Sr. Abárzuza, y se atribuye a éste el propósito de presentar a las Cortes un proyecto de ley para que el ministerio de Fomento sea dividido en dos: uno que tenga a su cargo los asuntos de agricultura, industria y comercio, y otro que entienda en lo referente a Instrucción y obras públicas. Excuso decir a Vds. a qué comentarios ha dado ocasión este anuncio.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

	Día 28	Día 30
Deuda perpetua 4 por 100 Int.	35.40	32.65
Id. 4 por 100 ext.	37.80	32.50
Idem amortizable al 4 por 100.	00.00	37.00
Obligaciones de Aduanas . . .	80.25	65.50
Billetes de Cuba (1886) . . .	49.50	50.50
Cables nuevas	40.35	41.25
Obligaciones de Filipinas . . .	56.00	61.25
Acciones del Banco de España .	590.50	000.00
Id. de la Tabacalera	220.00	000.00
Cambios con París	39.50	36.75
Id. Londres	00.00	00.00

En la Bolsa de París se ha cotizado el 4 por 100 exterior a 41.85.
En el Corro se ha cotizado el 4 por 100 interior a 32.40.
Fija de mes 52.05.
Los francos quedaron a última hora a 59.50.
Libras 54.55.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 30 (11 noche).

Repatriados

Hoy ha llegado al puerto de Cadiz el vapor "Alava," de la sociedad "Larriaga y Compañía," procedente de la Habana y Nuevitás.

Han venido en él 19 oficiales, 11 sargentos y 219 soldados del regimiento de caballería de Alfonso XIII, que quedarán en Cadiz, y además 1.022 individuos del batallón cazadores de Madrid que van a Barcelona, para donde saldrá dicho buque mañana.

Durante la travesía han fallecido un capitán y dos soldados.

El estado de salud de esta expedición es bueno; solo viene un enfermo grave.

En Palacio

La comisión de la Asamblea de Zaragoza, de que he hablado en la con-

ferencia de esta tarde, ha sido recibida por la Reina a las 6 y media.

El acto se ha celebrado en la cámara regia; el Sr. Paraiso ha entregado a S. M. el mensaje de la Asamblea, y la Reina se ha mostrado afectuosísima a los comisionados.

Correo a Cuba

De Cadiz ha zarpado el vapor "Ciudad de Cadiz," que conduce a Canarias al segundo cabo de aquella capitania general y al presidente de la Audiencia y a la Habana un contador de navío, el correo de Cuba y 114 pasajeros, de los cuales 11 son deportados cubanos.

De Paris

Los telegramas recibidos hoy de Paris resultan confusos en lo tocante a los asuntos de la comisión de la paz. De ellos parece desprenderse que no ha sido firmado el tratado de paz, pero no aparece esto claro.

El duque de Almodovar ha telegrafiado a Montero Rios para que le comunique inmediatamente el resultado de la sesión celebrada esta tarde con los yankees.

Rumor desmentido

El ministro de Estado ha manifestado esta tarde a los periodistas que carece de fundamento el rumor, que ha corrido con creciente insistencia, de haber caído en poder de los insurrectos la plaza de Ilo Ilo.

Viaje comentado

De Cadiz comunican que ha entrado en aquel puerto el vapor alemán "Heenzollern," yadt del emperador Guillermo.

Este buque ha entrado haciendo ostentación de su gallardía y condiciones, y se han cambiado los saludos de costumbre entre su comandante y las autoridades del puerto.

Se ha dicho que el yadt imperial ha ido a Cadiz con el único objeto de proveerse de carbon; pero el público no se da por satisfecho con esta explicación y sospecha que el viaje de ese buque puede significar alguna otra cosa.

Pesquisas

Por sospechas se ha practicado un reconocimiento en la casa del general carlista Valdespina, no habiéndose encontrado en ella nada que tenga relación con los rumores que corren sobre agitación carlista.

Un artista

Ha fallecido el célebre actor señor Borell.

Explosión

Según telegrafían de la Habana, ocurrió anteayer una terrible explosión en un edificio donde se guardaban cantidades bastante grandes de cartuchería.

El número de muertos y heridos fué bastante grande. Ayer murieron 12 de los heridos más graves.

Desplantes de un inglés

El ministro de Colonias de Londres Mr. Chamberlain, ha publicado un artículo en un periódico inglés, en que dice que de realizarse la alianza entre Inglaterra y los Estados Unidos, no tendrían inconveniente ambos países de pelear contra el mundo entero (?) en defensa de la civilización, de la humanidad y de la libertad de la raza anglo-sajona.

Sobre los carlistas

Le "Journal," de Paris publica una "interview," de su corresponsal en Madrid con el ministro de la Gobernación. Según el citado periódico, el señor Capdepon dijo que, efectivamente existe agitación carlista en algunos puntos de España; pero que el gobierno está al tanto de todo lo que hacen los principales personajes de aquel partido político.

Según el ministro de la Gobernación no es posible una guerra civil porque la situación del país la rechaza; porque el carlismo no cuenta con elementos poderosos para sostenerla. Sus trabajos no conseguirán efecto alguno en las Vascongadas y Navarra, porque en estas provincias se han adoptado las medidas convenientes para evitar toda alteración del orden, y además, porque todavía recuerdan las fatales consecuencias de la pasada guerra civil.

Donde únicamente pueden hallar algún eco y encontrar algún apoyo los trabajos carlistas es en la montaña de Aragón y Cataluña, en cuyos territorios abundan los partidarios de don Carlos, así como también en la provincia de Teruel; pero en las poblaciones importantes de dichas provincias—añadió el señor Capdepon—les son hostiles, y si los carlistas intentaran cualquier movimiento, serían aplastadas las partidas aun antes de poder combatir.

Concluyó el señor Capdepon diciendo al corresponsal del "Journal," que sabe que los principales personajes del carlismo han hecho trabajos encaminados a atraerse algunos generales; pero que no han dado ningún resultado.

También afirmó que tampoco pueden contar con el apoyo de los Prelados, porque los obispos, siguiendo los consejos de Su Santidad León XIII se abstienen de toda participación en la política de partido y mantienen su adhesión a la dinastía reinante.

Todo esto asegura el corresponsal del "Journal," que le ha dicho el ministro de la Gobernación y nosotros lo referimos a título de meros informadores.

Inmunidad parlamentaria

El Consejo de Estado ha aprobado el dictamen del Sr. Danvila, referente a la inmunidad parlamentaria.

El dictamen emite juicio favorable a que los diputados y senadores puedan ser procesados hallándose cerradas las Cortes. En cuanto a la interpretación y alcance del artículo 47 de la Constitución, referente a la inmunidad parlamentaria, toca resolverlo a los cuerpos colegisladores.

El dictamen no ha sido aprobado por unanimidad, puesto que han votado en contra dos consejeros, los cuales opinan que no puede procesarse a diputados y senadores, durante el tiempo que se hallen revestidos de dicho cargo, sin previa autorización de las Cortes.

Telegramas y Telefonemas

Lotería

Madrid 30 (14.45 tarde).

En el sorteo de la lotería celebrado en esta Corte han correspondido los premios mayores a los siguientes números:

48385 con 4.500 pesetas.	
48586 con 100.000 »	Barcelona.
48587 con 1.500 »	
622 con 4.000 »	
625 con 40.000 »	Sueca.
624 con 1.000 »	
15179 con 1.250 »	
15180 con 20.000 »	Betanzos.
15181 con 1.250 »	
50476 con 800 »	
50477 con 12.000 »	Pamplona.
50478 con 800 »	
57654 con 700 »	
57655 con 5.000 »	Salamanca.
57657 con 700 »	

Premiados con 1.000 pesetas
13206, 1561, 16449, 52551, 4925, 49107, 17914, 40045, 42584, 59474.

ÚLTIMA HORA

Las aduanas de Filipinas

Madrid 1. (1 madrugada.)

De Barcelona comunican que la sociedad denominada "Fomento del trabajo nacional," ha recibido un telegrama de Paris según el cual, España y los Estados Unidos disfrutarán durante diez años igual régimen arancelario en Filipinas.

Los comisionados españoles han pedido lo mismo respecto de Cuba y Puerto Rico.

Repatriados

En la Coruña ha fondeado el vapor "Alicante," procedente de la Habana. La travesía ha durado 16 días y en ella fallecieron tres soldados. Dicho vapor ha traído el batallón de orden público y trescientos soldados de infantería de marina, en buen estado. Desembarcarán hoy a las ocho de la mañana.

De Filipinas

Un telegrama oficial de Ilo Ilo dice que salieron las fuerzas persiguiendo a los rebeldes, causándoles muchas bajas. Aumenta la rebelión, disponiéndose a rechazar la invasión los americanos.

Capa de niña

La persona que hubiese encontrado una capa de niña color habana que se perdió la noche del día de San Saturnino desde la calle de Navarria hasta la calle de San Agustín se servirá entregarla en la calle de San Agustín número 12 piso 2.º

Venta de casa

Y TIERRAS EN TIEBAS
A voluntad de sus dueños se venden la casa núm. 14 de la calle Mayor de dicha villa, y siete fincas que componen 24 robadas radicantes en el mismo término. Informará Prudencio Reclusa, calle de San Lorenzo, núm. 29, Pamplona.

Turrón de Gijona

En la confitería y cerería de Angel Beunza se vende turrón de Gijona a 1.25 pesetas libra y mazapán de varias clases a 1.25 pesetas libra.

La 19.000

CAMISERIA Y CORBATERIA
Últimas novedades en franelas para blusas de señora y camisas de caballero. Elegante colección en corbatas últimos modelos.
Cuellos y puños; géneros de punto; chalecos de gazuza y fajas higiénicas.
POZO-BLANCO 49. 2-1

Relojería

DE SIMON ZARAGUETA
Calle de San Saturnino, 7—PAMPLONA
Arreglos y venta de relojes.—Precios económicos. 5-1

El Buen Gusto

Se acabó de recibir en este establecimiento un gran surtido en muñecas de todos tamaños a precios baratísimos y útillísimos. Cromos de todas dimensiones en paisajes, de comedor y en especial religiosos. Bateria de cocina, cristalería, Lavabos y enseres de perfumería. Se hacen cuadros a los precios más módicos.
4—ESTAFETA—4 6—2

Farmacia

Por defunción del que la desempeñaba se halla de venta en Albelde (Logroño). Para detalles, dirigirse a don Eduardo Fernandez, Esclava, 20. 8-5

Pérdida

El día 16 del corriente desaparecieron de la feria de Irurzun un cerdo y una cerda castrada el mismo día, son color blancos, su valor poco más o menos de doce a quince duros. La persona que sepa su paradero se servirá avisar a don Martín Urniza, vecino del pueblo de Belzunce (valle de Juslapeña). 2-2 p

Vacas extranjeras

Y DEL PAIS
Para el día 50 llegarán a la "Venta de las Tablas," propiedad del señor Huici, varias vacas paridas y para parir, que se venderán según petición de los compradores. 2-2 p

Arriendo

Se arrienda una espaciosa bajera en la calle Nueva número 95, frente al Almudi. En la calle San Antón 56 2.º darán razón. 4-2

Pérdida

A disposición del Alcalde del pueblo de Elcano se encuentra una oveja que hace cinco días ha parido, con las señas siguientes: sajada la oreja izquierda y una O en el anca del mismo lado y de color blanca. Pueden pasar a recogerla a dicho pueblo. 2-2 p

Billetes de Navidad

Recibos talararios de Lotería, objetos de escritorio y sellos de cachout y metal. Para pedidos y encargos dirigirse al Administrador de Loterías del Paseo de Valencia, Leoncio Zañón. 15-6

Embutidos de la Rioja

De las mejores y más afamadas casas de la Rioja se han recibido en esta casa los riquísimos embutidos a una peseta 70 céntimos libra Calle Capitela núm. 14. Servio Ruete. x 5-5

Anuncio

Hasta las doce del día 6 de Diciembre próximo venidero y bajo el tipo de 50.000 pesetas se admiten, en la Notaría de don Salvador Echaité, proposiciones escritas de compra de una casa sita en punto céntrico de esta capital, compuesta de bodega, granero, entresuelo y cuatro pisos; de un edificio inherente a esa casa que se compone de tres habitaciones, glorietta y terrado; de un jardín con pozo y bomba; y de otra casa contigua al jardín compuesta de cuadra y tres pisos. Los títulos de dominio inscritos en el Registro de la propiedad obran en dicha Notaría. 25 27 15 4-5

Reumatismo, gota

Enfermos crónicos de reuma y gota que habían agudado toda medicación, sin exceptuar los específicos extranjeros, han encontrado gran alivio a sus dolores y se han curado con uno ó dos frascos de la *Lúina Abadia*.

De venta, a 6 pesetas frasco con instruccion en la farmacia de D. Manuel Negrillos, Pamplona, quien hace a los farmacéuticos el mismo descuento que su autor el Doctor Abadia de Allo. 50-10

Materiales de boj

El que suscribe, vecino de la villa de Burguete, tiene de venta excelentes materiales de boj, de todas clases, de medio metro a 5 metros y medio de largo en adelante, grueso de 2 a 20 centímetros; excelente material para herramientas de carpinteros, para tornos, fabricas de peines, para botas de juegos de manos y de billar y para otros objetos en que se emplea el boj.

También hay acebos de primera clase de 10 centímetros en cuadro a 50 centímetros en id., de un metro a 4 de largo, superior para toda clase de muebles y adornos.

Para más pormenores, dirigirse al que suscribe.—Pedro Echepare. —5

Escuela

Nueva escuela particular por la mañana, tarde y noche para niños y adultos que no lo puedan verificar por el día.

Horas de clase: de ocho y media a once y media de la mañana y de una y media a cuatro y media de la tarde y a horas convencionales de 6 a 10 por la noche.
Calle de la Compañía, núm. 9, 5.º izqda. 8-6

Vapores-correos

para Montevideo y Buenos-Aires.
Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, comisioneros y giros dirigirse a Domingo Apezteguía plaza del Castillo, 38, 2.º Pamplona.
Casa en Buenos Aires, Rivadavia, 1158. - 52

Venta de cok

PRECIOS SERVIDO A DOMICILIO
Cok asturiano a 5 pesetas saco de 50 kilogramos.
Cok de gas a 5 pesetas de 45 kilogramos.
Picado y recubiado sin polvo 5.50 el saco.
Santo Domingo 2, 1.º (CASA DE UTRAY) 60-15 p

Molino

Se vende ó arrienda el molino de Cáseda, situado en dicha jurisdicción. Informará Isaac Bandrés, Cáseda. 6-5

Venta de loro

Se vende uno que hace poco lo han traído de Buenos-Aires. En la calle de Santo Andía, núm. 5, piso 3.º izquierda informarán. 5-2 p

Repatriados

que padezcan diarreas, disenterias, irritaciones y ulceraciones gastro-intestinales, vómitos, etc., probad y os convenceréis de que no hay mejor remedio para conseguir la rápida y total curación de vuestras dolencias que los

Salicilatos de Bismuto y Cerio Granulados de Palacios Pelletier.

Los médicos más afamados los recomiendan por su pureza, esmerada preparación y resultados obtenidos en cuantos casos los han empleado.

Precio del frasco 4 pesetas; por una peseta más se envía por correo certificado a cualquier punto de España. De venta en Pamplona en las Farmacias de Marquina, Nueva, 1; Negrillos, Mayor, 55; en las principales de España y en la del autor en Fitero (Navarra).
S 18 22 25 27—O 2 9 18 25 50—N 1 5 8
15 17 22 27 16-16

Venta de un molino

harinero en Olite

Se vende ó se cambia la casa molino de arriba con tres robadas de huerta con su buen regadío y sus buenas bajeras, horno, acequias con sus arboledas, en el término de las Mayores.

Informará en el mismo molino don Angel Brinol. 25-5

Emulsion Negrillos

DE aceite puro de hígado de bacalao
CON Glicerofosfatos de cal y de sosa

Frasco 1,50 pesetas.—kilo 4 pesetas.
Farmacia de don Manuel Negrillos Pamplona y principales de Navarra. 50-10

Lotería Nacional

Billetes de todos los sorteos: se remiten por correo.
Librería, papelería y objetos de escritorio. Comisiones, representaciones y cambio de moneda. Gran variedad en tarjetas al minuto. Se remiten por correo.
CASIANO DIAZ.—Zapatería, 17, Pamplona. —22

Llegó el rico vino viejo

En el almacén de vinos por cuenta del cosechero, Estafeta 70 y 74, se han recibido grandes partidas de vino viejo de las mejores bodegas de Artajona y Olite, clases superiores desde 15 reales cántaro en adelante.

También se ha recibido ricos vinos rancios y moscatel de la acreditada bodega de don Camilo Castilla, de Corella.
No equivocarse, Estafeta 70 y 74. Se sirve a domicilio. 10-9

Para comprar

figuras de nacimientos dirigidos a la fábrica LA TOSCANA.

Gran surtido en artículos de loza, cristal y porcelana. Azulejos y baldosas.
Grandes existencias en florones, cornisas y demás adornos para decoración de habitaciones.

79—MAYOR—79 18-11

Alubia superior

de Sangüesa a 15 pesetas robo. Para pedidos y encargos dirigirse a Juan Harina y Moriones, calle Mayor, Sangüesa. 6-6 (a)

Boca, garganta, voz

PASTILLAS F. PRIETO DE GUAYACINA Y MENTOL

Siempre dan resultado rápido y seguro para combatir las enfermedades de la *Boca y Garganta, Tos por irritación y de las primeras vías respiratorias, ronquera, afonía, cosquilleo, dificultad de tragar, fetidez de aliento, anginas, dolor, picor, sequedad, granulaciones herpéticas, etc.*

Se recomienda muy especialmente a los cantantes, oradores, profesores, y a toda persona que tenga que hacer mucho uso de la voz.

Tienen la ventaja sobre sus similares, de que en su composición no entran sales minerales, que como el *Clorato de potasa y otras debilitan las mucosas del estómago*. Nuestras pastillas, lejos de perjudicar el estómago, son un precioso tónico de las vías digestivas.

Caja una peseta.
Depósito en Pamplona, Farmacia de Aguinaga, Zapatería, 25. j y s 72-15

Venta de casa

Y TIERRAS.

A voluntad de su dueño se vende la casa denominada Goliticocha del lugar de Aróstegui, en el valle de Atez, y 95 robadas de tierra. La finca está inscrita en el Registro de la Propiedad.

Para informes, dirigirse al Notario de Ulzama en Lizaso, en cuyo despacho se verificará extrajudicial subasta de la misma el día 11 del próximo mes de Diciembre a las diez de su mañana.
El encargado, José Antonio Senosiain. 5-5

Oro

y moneda extranjera se cambia a los mejores precios.
Casa Jacinto Saez, Calceteros 20. 50-8 (a)

Se vende ó arrienda

una hacienda, consistente en una casa y 55 robadas de tierra blanca, en siete fincas en el lugar de Unzué, 40 robadas de tierra blanca y 18 robadas de vinya en la jurisdicción de Mendivil.
Dirigirse en Pamplona a Pedro Riezu, Nueva, 20, 5.º 15-15 (a)

Nueva papelería

Gran surtido en objetos de escritorio y de dibujo.
Sellos de cauchú y metal.
Lotería, Paseo Valencia. 15-15 (a)

